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Bastidores envolvem 
dirigentes banidos e 
gigantes do universo 
jurídico brasileiro

O destino do futebol 
brasileiro está nas 
mãos do Supremo Tri-
bunal Federal (STF)..

Adiado mais uma vez, nesta 
quarta-feira (9), após pedido 
de vista do ministro Flávio 
Dino, o julgamento da liminar 
que mantém no poder o atual 
presidente da Confederação 
Brasileira de Futebol (CBF), 
Ednaldo Rodrigues, é a parte 
visível da luta pelo poder nos 
bastidores do esporte, do ju-
diciário e da política.

Os jogadores envolvidos 
nessa disputa são ex-presi-
dentes da CBF afastados por 
corrupção, e figurões do mun-
do jurídico do Rio de Janeiro 
e de Brasília.

Como Ednaldo foi eleito 
na CBF?

Ednaldo Rodrigues foi eleito 
presidente da CBF em 2022, 
após um imbróglio jurídico que 
começou em 2017, envolven-

O que está por trás da 
luta pelo poder na CBF

Ednaldo Rodrigues afastado, 
o interventor tinha um prazo 
para marcar novas eleições, 
e Flávio Zveiter era um dos 
candidatos.

Ex-presidente do Superior 
Tribunal de Justiça Despor-
tiva, Flávio é filho de Luiz 
Zveiter, também ex-presiden-
te do STJD. Em 2005, Zveiter 
foi afastado da presidência 
do STJD porque acumulava 
a função de desembargador 
no Rio de Janeiro. No meio 
jurídico, os Zveiter são tidos 
como apoiadores de Ricardo 
Teixeira na CBF.

Quem assume caso Ednal-
do saia da CBF?

Caso a liminar que mantém 
Ednaldo na presidência da 
CBF seja derrubada, quem 
assume o cargo é o atual pre-
sidente do STJD, Luís Otávio 
Teixeira Veríssimo.

Ele foi eleito em julho para 
um mandato de quatro anos, 
pouco após ser indicado 
para a corte esportiva por 
Gilmar Mendes, e tem o 
apoio da Federação Nacio-
nal dos Atletas Profissionais 
(veja nota abaixo).

Fontes deste blog ligadas 
ao direito desportivo demons-
tram preocupação com o ce-
nário. Entendem que há risco 
de uma espécie de intervenção 
branca da Justiça Comum na 
esfera esportiva, o que amea-
çaria a independência jurídica 
do futebol brasileiro.

Do outro lado da trincheira, 
os que defendem a intervenção 
de Mendes argumentam que 
a influência nos bastidores da 
dupla Ricardo Teixeira e Marco 
Polo Del Nero é nefasta para 
a imagem do futebol nacional.

Rafael Ribeiro/CBF

Ednaldo Rodrigues foi reconduzido ao cargo de presidente da CBF após liminar

do o Ministério Público do Rio 
de Janeiro, que contestava as 
regras da eleição para a pre-
sidência da CBF.

Foi assinado um acordo ex-
trajudicial entre CBF e MP do 
Rio, chamado de Termo de 
Ajustamento de Conduta (TAC).

Após uma ação de Gustavo 
Feijó, que foi vice-presidente 
da CBF na gestão de Rogério 
Caboclo, o Tribunal de Justiça 
do Rio cancelou o TAC, afastou 
Rodrigues do cargo e nomeou 
um interventor para a CBF, no 
início de dezembro de 2023.

Em janeiro de 2024, o mi-
nistro Gilmar Mendes, do STF, 
em decisão liminar, suspen-
deu a decisão do Tribunal de 
Justiça do Rio e reconduziu 
Ednaldo Rodrigues ao cargo. 
Desde então, o julgamento 
da decisão liminar foi adiado 

sete vezes no STF.

Ex-presidentes da CBF se-
guem com influência

Nos bastidores da luta pelo 
poder no futebol brasileiro 
estão nomes conhecidos do 
universo dos cartolas, como 
Ricardo Teixeira e Marco Polo 
Del Nero. Teixeira foi afasta-
do por corrupção e Del Nero 
cumpre suspensão de 20 anos 
do futebol pela FIFA pelo  
mesmo motivo.

Até as paredes da suntu-
osa sede da CBF na Barra 
da Tijuca sabem que ambos 
ainda têm bastante influên-
cia na entidade.

A decisão liminar de Gilmar 
Mendes foi tomada em virtude 
da possibilidade de o futebol 
brasileiro ficar de fora do Tor-
neio Pré-Olímpico de Futebol, 
classificatório para os Jogos de 
Paris. A alegação era de que o 
interesse público gerado pelo 
futebol justificava a interven-
ção do Ministério Público.

Influência dos Zveiter
A movimentação das peças 

nesse tabuleiro jurídico en-
volve uma das famílias mais 
influentes dos tribunais do Rio 
de Janeiro: os Zveiter. Com 
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DIVULGAÇÃO 

O conhecimento sobre seus direitos ajuda o cidadão a conquistar sonhos. E foi a informa-
ção que impulsionou a universitária Yasmin Gomes, de 19 anos, a ingressar na faculdade de 
psicologia, na Universidade Federal do Amazonas (Ufam). Aprovada pelas cotas, ela agora 
trabalha para repassar esse direito para demais estudantes, por meio da Secretaria de Estado 
de Justiça, Direitos Humanos e Cidadania (Sejusc).

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO 

As companhias aéreas Azul, Gol e Latam cancelaram os voos para a Flórida, nos Estados 
Unidos, previstos para esta quarta-feira (9) e a próxima quinta-feira (10). O motivo do cancela-
mento é o Furacão Milton, que deve chegar em breve no estado americano causando estragos.

O Aeroporto Internacional de Orlando (MCO) deve permanecer fechado até às 14h, do 
horário local, desta quinta-feira (10). 

Editorial

As coligações em que PT e 
PL estiveram juntos elegeram 49 
prefeitos no país nas eleições mu-
nicipais do último domingo (6).

Os partidos do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) e do ex-
-presidente Jair Bolsonaro (PL) 
são adversários nacionalmente, 
o que fez com que lideranças do 
PL protestassem contra alianças 
entre as siglas.

A maior parte das vitórias acon-
teceu no estado do Maranhão, 
em que 13 cidades terão prefei-
tos apoiados pelos dois partidos.

O estado ainda poderá fazer 
com o que o cálculo aumente em 
um município. Na cidade de Be-

quimão (MA), Zé Martins (MDB) 
ficou em primeiro na eleição, mas 
o resultado foi anulado sob judi-
ce, e ainda aguarda julgamento 
da Justiça sobre pendências a 
respeito de sua candidatura.

No segundo turno, há ainda 
uma candidatura unindo os dois 
partidos. É em Taboão da Serra, 
na Grande São Paulo.

Aprigio (Podemos), que tem 
em sua coligação as duas si-
glas, enfrentará Engenheiro 
Daniel (União). No primeiro 
turno, Aprigio teve 25,93% dos 
votos válidos (38.896 votos) 
contra 48,98% (73.479 votos) 
de Daniel.

Veja 10 eleitos das coligações 
PT-PL:

1- São Miguel dos Campos 
(AL): George Clemente (MDB) 
– Coligação: Para São Miguel 
Avançar Ainda Mais (MDB/PDT/
PP/PCdoB/PT/PV/PSD/PL/PSB/
Solidariedade)

2- Benjamin Constant (AM): 
Semeide Bermeguy (MDB) – Co-
ligação: Para o Trabalho Conti-
nuar (MDB/PSD/Republicanos/
Mobiliza/PCdoB/PT/PV/PL)

3- Jutaí (AM): Mercedes (União) 
– Coligação: Continuar, Para Ju-
taí Avançar (Republicanos/MDB/
PL/PRD/União/PSD/Cidadania/
PSDB/PCdoB/PT/PV)

4- Parintins (AM): Mateus As-
sayag (PSD) – Coligação: Parintins 
em Primeiro Lugar (Republica-
nos/PDT/Podemos/Cidadania/
PSDB/PCdoB/PT/PV/MDB/PL/
Avante/PSD)

5- Cândido Sales (BA): Dr. Mau-
rilio (PSD) – Coligação: O Povo 
Aprova, A Gente Faz (PL/PSB/
PSD/PCdoB/PT/PV)

6- Euclides da Cunha (BA): Hel-
dinho (PDT) – Coligação: Euclides 
Vai Seguir em Frente (PP/PDT/
MDB/PL/PSB/Solidariedade/
PCdoB/PT/PV)

7- Gandu (BA): Dai de Leo de 
Neco (Avante) – Coligação: Time 
do rabalho Para Gandu Avan-

çar Mais (Republicanos/PP/PDT/
MDB/PL/PMB/PSB/PSD/Avante/
Cidadania/PSDB/PCdoB/PT/PV)

8- Nordestina (BA): Eliete de Ito 
(PSD) – Coligação: Nordestina, 
MInha Terra, Meu Amor (PDT/
PL/PSD/PCdoB/PT/PV)

9- Salinas da Margarida (BA): 
Professora Mara (PSD) – Coliga-
ção: O Trabalho Continua Com a 
Força da Mulher (PCdoB/PT/PV/
PSB/Podemos/Republicanos/
PL/União/PSD)

10- Amarante do Maranhão 
(MA): Vanderly (MDB) – Coliga-
ção: Continuidade e Progresso 
(Republicanos/MDB/PL/PCdoB/
PT/PV/Cidadania/PSDB/PSB)

Eleições 2024: coligações com PT e PL juntos elegeram 49 prefeitos no 1º turno

As irritantes ligações telefônicas  
 Pouco importa a hora, se é fe-

riado ou fim de semana, ou se na 
sua cidade ainda nem passa das 
seis da manhã ou se já estamos 
jantando. As ligações vêm de 
diversas partes do Brasil, e até, 
supostamente, da sua cidade. 
Pra completar, existem centenas 
daquelas que quando a pessoa 
atende nada dizem e desligam.

Muitas pessoas já deixam os 
seus celulares no silencioso pra 
não serem incomodadas. O ruim 
disso é que acabam perden-
do ligações de familiares e do 
trabalho, coisas que realmente 
interessam. Essa perturbação 
envolve ofertas de cartões de 
crédito, de crédito consignado, 
de empréstimos e financiamen-
tos, de TV por assinatura e oferta 
de telefonia móvel, isso sem 
conhecer quem te assedia

Mas os incômodos não se res-
tringem às ligações. Cidadãos 
são bombardeados diariamente 
por tentativas de golpes nas 
redes sociais, por e-mail e por 
telefone, além de outras formas, 
até porque os golpistas estão 
sempre à frente das autoridades, 
infelizmente, cabendo ao cida-
dão ficar nessa luta de gato e 
rato, além de correr atrás do pre-
juízo caso clique em mensagem 
maliciosa ou caia de outra forma  
numa armadilha.

Bem recentemente senadores 
entraram em alerta com sur-
to de clonagem de WhatsApp, 
além de várias reclamações de 

políticos que foram alvos de 
bandidos, com mensagens de 
SMS ou ligações a terceiros, para  
pegar desavisados.

Mas em que mundo mesmo 
vivem os políticos? Sabemos que 
essas práticas já são bem antigas 
e finalmente veio a confirmação 
de que nem eles estão livres des-
ses golpes, cabendo aos poderes 
constituídos olharem para o seu 
povo, para o sofrimento que é 
passado para o trabalhador para 
se livrar dos golpistas e tentar 
reaver o que foi perdido, tendo 
as autoridades o dever de tratar 
cada caso com a seriedade e 
a agilidade necessárias, e não 
empurrando o cidadão para o 
famoso Boletim de Ocorrência, 
para ser mais um número entre 
tantos sem solução.

Vejamos o que o Portal Seu 
Crédito Digital postou para aju-
dar o cidadão a se livrar das liga-
ções de telemarketing, a começar 
pelos serviços oferecidos por 
algumas operadoras de telefonia 
que disponibilizam o bloqueio 
dessas chamadas ou incluem o 
seu número em listas de exclu-
são. Isso já ajuda, mas existem 
outras possibilidades. 

Cadastrar-se no serviço “Não 
me perturbe” é muito eficaz. 
Esse cadastro impede que em-
presas façam ligações para o 
seu número, garantindo maior 
tranquilidade e privacidade.

Bloquear números desconhe-
cidos é outra dica, pois a maioria 

dos smartphones possui a possi-
blidade para bloquear números 
desconhecidos.    Evitar divulgar 
seu número sem necessidade é 
outra medida preventiva. 

Segundo o Portal, caso conti-
nue recebendo ligações mesmo 
após tomar as medidas acima, é 
importante registrar uma recla-
mação. Entre em contato com sua 
operadora de telefonia e informe 
sobre as chamadas excessivas 
que você está recebendo. Eles 
podem evitar que isso se repita.

Se as medidas anteriores não 
resolverem, reclame diretamen-
te com a sua operadora e em 
seguida junto à Agência Nacional 
de Telecomunicações - Anatel. 
Ambas têm o dever de proteger a 
privacidade dos clientes e adotar 
medidas adicionais para evitar  
a situação. 

Conforme listado pelo Tudo 
Bahia, concluímos com mais 
três alternativas: O Mr Number 
bloqueia ligações e mensagens 
de textos de qualquer número 
de telefone que o consumidor 
quiser, inclusive os privados.

O Call Control, além de blo-
quear os números indesejados, 
oferece ao consumidor uma 
lista de contatos de empre-
sas de telemarketing previa-
mente cadastradas. Já o Hiva: 
Caller ID & Spam Blocker, 
que está disponível somente 
para o sistema iOS, bloqueia 
de forma automática golpes e  
ligações fraudulentas.

Augusto Cecílio
Auditor fiscal e professor

O influencer culinário 
Cheff Otto, convidado 
do No Lucro, disse que 
reinveste o dinheiro em 
seu negócio, visando  
o crescimento.

“Minha vida é uma 
vida muito simples, eu 
tenho uma vida regrada, 
mas a minha empresa 
fatura muito dinheiro. 
Eu não gasto tanto com 
luxo, todo o dinheiro 
que eu ganho é rein-
vestido no meu negócio, 
porque eu quero que ele 
cresça”, disse Otto.

Segundo ele, seu sa-
lário fixo mensal é de 
R$ 7 mil. “As pessoas 
acham que eu ganho 
muito mais, mas não, 
porque o dinheiro que 
a empresa fatura é todo 
reinvestido”, explicou.

“Hoje, graças a Deus, 
temos 14 ou15 mi-
lhões de seguidores 
e 2 bilhões e meio 
de visualizações só 
falando de comida”, 
falou. “A gente está há 
três anos se manten-
do nesse nível. Todo 
mês, 100 milhões de 
visualizações. Isso é 
muito difícil. É questão 
de constância. Não 

é fazer sucesso por  
um momento.”

Segundo ele, o de-
safio para se manter 
relevante está em “en-
tender o jogo e jogar 
com as melhores ferra-
mentas possíveis”.

Início de carreira 
vendendo molhos

A carreira como Cheff 
Otto teve início quan-
do, aos 16 anos, ele de-
cidiu começar a vender 
molhos caseiros para 
juntar dinheiro e vi-
sitar a namorada que 
havia se mudado para 
a Alemanha.

“Cmecei a vender 
molho pesto e molho 
de tomate porque era 
o que eu sabia fazer. 
Eu tinha uma horta em 
casa, pegava o manje-
ricão e produzia meu 
próprio pesto”, lembrou 
ele. “Com 16 anos, juntei 
R$ 4.500,00 vendendo 
esses molhos de porta 
em porta, e consegui ir 
para lá.”

O canal no YouTube e 
a conta nas redes sociais 
tiveram início para divul-
gar a venda de molhos: 
“Eu vendia de porta em 

porta, e pensei: por que 
não tentar vender isso 
na internet?”

Planos para o futuro
Segundo o influen-

ciador, seu objetivo é 
que a marca Cheff Otto 
se torne maior que ele: 
“Eu quero que a em-
presa dê certo a longo 
prazo, que não depen-
da só do meu rosto.”

“A meta é que, em 
cinco anos, o Chef Otto 
não seja mais apenas 
a minha imagem, mas 
uma marca que funcione 
sozinha, com outras fon-
tes de renda”, explicou.

No Lucro
Com novos episó-

dios a cada semana, o 
No Lucro tem a missão 
de abordar assuntos 
relevantes no universo 
das finanças com leve-
za e informação.

O No Lucro vai ao ar 
sempre às terças-feiras, 
às 12h, no canal da 
CNN Pop no YouTube, 
e às 23h30, na progra-
mação da CNN Brasil, 
disponível nas principais 
operadoras de TV por 
assinatura do país.

Chef/Consultor de marketing/Produtor de conteúdo/Apresentador/
Palestrante e principalmente, vendedor!

Otto Vitelleschi

Cheff Otto diz que reinveste todo seu 
lucro no negócio: “Quero que cresça”
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Cidades

Obras de pavimen-
tação e recuperação 
da malha viária estão 
sendo realizadas pela 
UGPE, em  Manaus e 
em vários municípios

O Programa Asfalta 
Amazonas, do Gover-
no do Estado, está 
investindo R$ 271,2 

milhões em obras de pavimen-
tação e recuperação viária na 
capital e interior, nesta nova 
etapa. As obras estão sen-
do executadas pela Unidade 
Gestora de Projetos Especiais 
(UGPE) e acontecem, simulta-
neamente, em 13 municípios e 
na capital, Manaus. Na primeira 
etapa do programa, o Governo, 
por meio da UGPE, investiu 
mais de R$ 534 milhões em 
obras de infraestrutura, so-
mando investimentos de R$ 
805 milhões.

Anunciada em junho pelo 
governador Wilson Lima, a 
nova etapa de obras e serviços 
do Programa Asfalta Amazo-
nas visa recuperar e expandir 
a malha viária do Estado, me-
lhorando a mobilidade urbana, 
contribuindo com o desenvol-
vimento socioeconômico das 
cidades e com a qualidade de 
vida da população.

Na capital, onde os investi-
mentos atuais somam R$ 28,8 
milhões, os serviços estão em 
andamento no Parque Soli-
mões, zona oeste, contem-
plando mais de 4,3 quilômetros 
de extensão, referentes às ruas 
Praia da Ponta Negra, Praia 
do Arpoador, Praia do Futuro, 
Praia do Icaraí, Praia do Italaia, 
Praia do Mosqueiro e Praia 
Canoa Quebrada.

A rua Ataulfo de Paiva, que 
liga a avenida Torquato Ta-
pajós ao bairro Colônia Santo 
Antônio, na zona norte, tam-
bém foi pavimentada pelo 
programa, recebendo 2,7 mil 
metros quadrados de asfalto 

Programa Asfalta Amazonas, do Governo do Estado

Segunda etapa do Asfalta Amazonas 
avança na capital e interior

novo, numa extensão de 390 
metros. Na segunda etapa, ain-
da serão executadas mais 27 
ruas na capital, num total de 
8,1 quilômetros de extensão de 
vias recuperadas e asfaltadas.

Segundo o secretário da 
UGPE, Marcellus Campêlo, o 
órgão vem trabalhado em con-
junto com a Secretaria de Es-
tado de Infraestrutura (Seinfra) 
na execução do Programa As-
falta Amazonas, colaborando 
com o sistema viário da capital 
e interior. As ações, destaca o 
secretário, permitem que os 
veículos transitem com maior 
rapidez e segurança nas vias.

“As obras de pavimentação 
não somente ajudam na trafe-
gabilidade dos veículos e pe-
destres, mas também permite 

8,27 quilômetros de ruas está 
em pleno andamento, assim 
como em Presidente Figueire-
do, que está sendo beneficiado 
com 8,6 quilômetros de asfalto 
em seis bairros e 35 vias. Em 
Novo Aripuanã serão 13,64 
quilômetros e Apuí 10,36 qui-
lômetros. No momento, esses 
municípios recebem serviços 
de terraplanagem.

Balanço
Entre 2021 e 2022, foram 

repassados à Prefeitura da 
capital, via UGPE, R$ 181,8 
milhões, relativos a três con-
vênios do Programa Asfalta  
Manaus. De forma direta, o 
órgão aplicou R$ 63,1 milhões 
na recuperação de 186 ruas 
dos bairros Nova Esperança, 
Lírio do Vale, Colônia Antônio 
Aleixo, Novo Israel, Vila da Pra-
ta, Colônia Oliveira Machado 
e comunidade Coliseu I e II, 
no Jorge Teixeira.

O Asfalta Amazonas tam-
bém é executado por meio 
da Seinfra. De janeiro de 2019 
a julho de 2024, o órgão ge-
renciou 182 obras, totalizando 
3.335,11 quilômetros de vias, 
com um investimento de R$ 
4,1 bilhões. Foram realizadas 
revitalizações, pavimentações 
e reconstruções da malha vi-
ária, beneficiando economica-
mente e socialmente o estado.

A Seinfra finalizou 34 obras 
em ramais e estradas, outras 
25 estão em andamento, e três 
novas obras serão iniciadas. 
Além disso, cinco rodovias fo-
ram pavimentadas, totalizan-
do 100,45 quilômetros, com 
um investimento de R$ 763,9 
milhões, enquanto outras cin-
co rodovias estão em anda-
mento. Na manutenção, 20 
obras foram realizadas, abran-
gendo 1.308,80 quilômetros, 
com um investimento de  
R$ 125,5 milhões.

que os serviços públicos che-
guem mais próximo da popu-
lação, como uma ambulância, 
o carro coletor de lixo, o carro 
de guarda da Polícia Militar. 
São serviços que chegam na 
porta daqueles que recebem 
o asfalto próximo de suas re-
sidências”, disse.

Interior
No interior, as ações do 

Asfalta Amazonas são realiza-
das por meio de convênios e 
também por execução direta. 
Atualmente, são 40 convê-
nios vigentes com prefeituras 
do interior, 10 deles assina-
dos na atual etapa do Asfalta 
Amazonas – Silves, Envira, 
Presidente Figueiredo, Coari, 
Juruá, Canutama (dois con-

vênios), Itacoatiara, Tapauá 
e Humaitá. Os investimentos 
por meio de convênios so-
mam R$ 242 milhões.

Desde o lançamento do pro-
grama, em 2021, os investi-
mentos previstos sob execução 
da UGPE e Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb), che-
gam a aproximadamente R$ 
805,4 milhões, em ações de 
execução direta e por meio 
de convênios, beneficiando 33 
municípios. Nos convênios, os 
recursos são repassados pelo 
Governo do Amazonas para as 
prefeituras municipais realiza-
rem as obras.

Em Caapiranga, Nova Olinda 
do Norte e Juruá os serviços 
já foram concluídos pelas pre-

feituras. Por execução direta, 
a UGPE está realizando pa-
vimentação em seis municí-
pios: Humaitá, Boa Vista do 
Ramos, Novo Aripuanã, Apuí, 
Presidente Figueiredo e Parin-
tins. Em Parintins, os serviços 
iniciaram na comunidade do 
Mocambo e seguirão para co-
munidade Caburi – no total, 
serão 15,56 quilômetros de 
ruas asfaltadas.

As obras também iniciaram 
em Humaitá, com serviços de 
terraplanagem e a aplicação de 
11,88 quilômetros de asfalto 
em 32 vias na sede. As obras 
contemplam, também, o Dis-
trito de Realidade, que recebe 
pela primeira vez pavimen-
tação asfáltica. Em Boa Vista 
do Ramos, a pavimentação de 
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Corpo é encontrado perto de onde 
ocorreu deslizamento em Manacapuru

Alto Solimões receberá Semana Nacional 
de Ciência, Tecnologia e Inovação

A Marinha informou na ma-
nhã desta quarta-feira (9) que a 
equipe de busca e salvamento 
da Capitania dos Portos encon-
trou um corpo no rio Solimões 
nas proximidades do Porto da 
Terra Preta, em Manacapuru, 
onde ocorreu um deslizamento 
no início da semana. O Corpo 
de Bombeiros foi acionado e 
efetuou a retirada do corpo que 
será levado para perícia.

Apesar de a prefeitura do 
município ter divulgado a in-
formação de que quatro pes-
soas estariam desaparecidas, o 
delegado-titular da Delegacia 
de Manacapuru, Mauro So-
ares, informou que somente 
dois registros foram feitos na 
unidade policial.

“Até o momento, a gente rece-
beu duas notificações de desa-
parecimento: de uma pessoa do 
sexo masculino, de aproximada-
mente 36 anos, e de uma menor, 
do sexo feminino, de 6 anos de 
idade”, disse o delegado.

A perícia que será realizada 
no corpo encontrado pelas 
equipes da Marinha deve es-
clarecer se trata-se de um  
dos desaparecidos.

Desenvolver a produção 
científica das áreas huma-
nas, exatas e biológicas 
à comunidade da tríplice 
fronteira (Brasil, Colôm-
bia, Peru) é o objetivo da 
“Semana Nacional da Ci-
ência, Tecnologia e Inova-
ção (SNCT)”, apoiada pelo 
Governo do Amazonas, por 
meio da Fundação de Ampa-
ro à Pesquisa do Estado do  
Amazonas (Fapeam).

A ação, amparada via 
Programa de Apoio à Po-
pularização da Ciência, 
Tecnologia e Inovação no 
Amazonas (POP CT&I), edi-
tal n.º 003/2024, ocorrerá 
de 5 a 11 de novembro em 
Tabatinga (distante 1.108 
quilômetros de  Manaus), 
das 9h às 18h. Somente o 
primeiro dia de evento será 
das 8h às 12h. A progra-
mação da Semana envol-
ve competições científicas, 
minicursos, palestras e a 
Feira Internacional de Em-
preendedorismo, Ciência e 
Tecnologia (Feitec).

Para o doutor em geo-
grafia, Bruno Gomes de 
Araújo, da Universidade 

A força-tarefa montada pelo 
Governo do Amazonas segue 
com o trabalho de assistência 
às vítimas e buscas de mergulho 
e superfície comandadas pelo 
Corpo de Bombeiros. O acidente 
ocorreu na tarde da segunda-
-feira (7) e imediatamente fo-
ram iniciados os trabalhos de 
análise da estrutura colapsada. 
Dez pessoas tiveram ferimen-
tos leves, oito receberam alta 
e duas seguem internadas no 
hospital Regional Lázaro Reis, 
em Manacapuru.

O secretário adjunto de Defesa 

do Estado do Amazonas 
(UEA), o apoio da Fapeam 
é essencial para fomentar 
a Ciência e a Tecnologia. 
“A Fapeam é a principal 
responsável pelo fomento 
da SNCT, provendo com 
o Edital POP CT&I o for-
talecimento e a integração 
entre universidade, escolas 
públicas e empreendedo-
res no interior do Estado 
do Amazonas, especifica-
mente na Região do Alto  
Solimões”, comentou.

SNCT no Alto Solimões
Neste ano, o foco do 

evento será a promoção 
de debates sobre Ciência, 
Tecnologia e Preservação 
do Rio Solimões, abordan-
do temas como economia 
circular e engenharia rever-
sa, visando transferir tecno-
logias sociais e sustentáveis 
para a população local, con-
tribuindo para a proteção 
dos ecossistemas aquáticos 
da região.

O evento é destinado a 
alunos do Ensino Médio da 
rede pública de ensino do 
Alto Solimões, acadêmicos 

Civil do Amazonas, coronel Cló-
vis Araújo, destacou o trabalho 
de monitoramento realizado 
pela secretaria durante o perí-
odo de estiagem.

“Estamos neste monitora-
mento não somente aqui em 
Manacapuru, mas em todo o 
estado. Já enviamos vários ofí-
cios e recomendações para que 
atentem e coloquem em execu-
ção seus planos de contingência 
com relação a esse fenômeno de 
terra caída, que em decorrência 
das condições climáticas”, disse 
o coronel.

e sociedade civil. A estima-
tiva é de mil pessoas en-
tre participantes, ouvintes 
e apreciadores do evento. 
Durante a semana, haverá 
palestras, competições de 
jogos de tabuleiro, RPG, jo-
gos de memórias, e-Game.

A expectativa para Sema-
na Nacional de Ciência de 
Tecnologia do Alto Soli-
mões é a consolidação das 
redes de intercâmbio de 
projetos voltados para po-
pularização da ciência e tec-
nologia das instituições de 
superior e escolas públicas 
no interior do Amazonas.

DESASTRE PORTO DA TERRA PRETA APOIO DO GOVERNO 

Prefeitura havia dito que quatro pessoas desapareceram; delegado afirma 
que há dois registros

Doutor em geografia, Bruno Go-
mes de Araújo

Divulgação

Tiago Corrêa/UGPE

Pesquisador Bruno Gomes



Bando fatura R$ 1 bi com contrabando 
de cigarro e trabalho escravo

A Polícia Federal (PF), 
junto à Receita Fe-
deral e ao Ministé-
rio do Trabalho e 

Emprego (MTE), deflagrou 
na manhã desta quarta-feira 
(9/10) as operações Sinal 
de Fumaça, em Uberaba–
MG, e Nicotina Falsa, no  
Distrito Federal.

Mais de 170 policiais fede-
rais cumprem dois manda-
dos de prisão, 41 de busca 
e apreensão, além de or-
dens judiciais de bloqueio 
e sequestro de bens dos 
suspeitos, todos expedidos 
pela 2ª Vara de Garantias 
de Goiânia–GO e pela Jus-
tiça Federal em Uberaba. A 
operação ocorre no DF, em 
Goiás, em Minas Gerais e  
em Pernambuco.

As investigações começa-
ram a partir de denúncias que 
informavam sobre a venda 
de cigarros falsificados ou 
contrabandeados nos muni-
cípios de Valparaíso de Goi-
ás–GO, no Entorno do Distrito 
Federal, e de Uberaba.

Em agosto deste ano, a 
coluna Na Mira revelou, na 
reportagem especial Rota 
da Fumaça, que não existe 
barreira para impedir orga-
nizações criminosas espe-
cializadas no contrabando 
de cigarros de despeja-
rem toneladas de fumo de 
baixa qualidade no Brasil, 
o que aumenta o risco à 
saúde de quem consome  
esses produtos.

O Metrópoles foi ao Suri-
name, a Belém–PA e a Minas 
Gerais para acompanhar a 
Rota do Fumo. A apuração 
também revelou a rotina 
escravagista imposta por fá-
bricas clandestinas e como 
é o processo de falsificação 

dos cigarros.
Os suspeitos que são alvo 

da operação desta quarta-
-feira (9/10) mantinham 
uma fábrica onde traba-
lhadores paraguaios seriam 
explorados em condições 
análogas à escravidão para 
a produção dos cigarros 
falsificados, segundo a PF.

O inquérito policial de-
monstra que os investigados 

Megaoperação ocorre 
no Distrito Federal, em 
Goiás, em Minas Ge-
rais e em Pernambuco. 
Equipes cumprem dois 
mandados de prisão e 
39 de buscas

teriam iniciado as atividades 
com a venda de cigarros 
legítimos, mas começaram a 
querer lucros maiores e pas-
saram a vender o produto 
com origem em uma fábrica 
clandestina, de localização 
provável em Minas Gerais.

Durante as apurações, a 
PF conseguiu amostras dos 
cigarros e fumos vendidos, 
de modo que laudos peri-

Análises de relatórios de inteligência financeira (RIFs) recebidos pela PF revelaram a movimentação de R$ 1.473.870.264 por meio do esquema

ciais e consulta aos supos-
tos fabricantes confirmaram  
as suspeitas.

Apesar da aparência sim-
ples das distribuidoras in-
vestigadas em Valparaíso de 
Goiás e Uberaba, análises de 
relatórios de inteligência fi-
nanceira (RIFs) recebidos pela 
PF revelaram a movimenta-
ção de R$ 1.473.870.264 por 
meio do esquema.

Além disso, a fim de con-
seguir transportar a carga 
pelas rodovias do Brasil, o 
grupo falsificava documen-
tos e notas fiscais para burlar 
as fiscalizações. As diligên-
cias também demonstraram 
que os suspeitos, inclusive, 
ironizavam as abordagens e 
diziam que “aprendiam cada 
vez mais” com fiscais e poli-
ciais a cada nova operação.

Os investigados podem 
responder por crimes rela-
cionados à falsificação de 
cigarros e de documentos 
tributários, comércio de 
produtos impróprios para 
consumo, promoção de tra-
balho em regime análogo 
à escravidão e lavagem de 
dinheiro. Somadas, as penas 
podem levar a mais de 48 
anos de prisão.

DIVULGAÇÃO
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Polícia Civil divulga as imagens de 
duas pessoas que desapareceram 

DIVULGAÇÃO

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio das Dele-
gacias Especializadas em Or-
dem Política e Social (Deops) 
e em Proteção à Criança e ao 
Adolescente (Depca), divulga 
as imagens de duas pessoas 
que desapareceram em locais e 
horários distintos de  Manaus.

A Polícia Civil do Amazonas 
alerta que, em casos de de-
saparecimento, não é neces-
sário aguardar 24 horas para 

SANTA ETELVINA E FLORES

registrar a ocorrência. Basta 
dirigir-se a qualquer delega-
cia com documentos pessoais 
em mãos e fornecer infor-
mações sobre o último local 
onde a pessoa foi vista, suas 
características físicas e uma  
foto atualizada.

Desaparecidos
Erick Vitor Barroso da Silva, 

24, está desaparecido desde 
segunda-feira (07/10), quando 

foi visto pela última vez na rua D 
Barreto, bairro Santa Etelvina, 
zona norte.

João Andrei Alencar da Silva, 
14, foi visto pela última vez 
na segunda-feira (07/10), no 
conjunto Parque das Nações, 
bairro Flores, zona centro-sul.

As informações podem ser 
repassadas pelos números: 
(92) 3667-7713, da Deops; 
99962-2441, da Depca; ou pelo 
181 da SSP-AM

Morte de modelo brasileira 
nos EUA tem causa revelada

DIVULGAÇÃO

Nesta quinta-feira 
(3/10), foi divulgada a cau-
sa da morte da modelo 
brasileira, Adriana Vieira, 
que faleceu em Miami, nos 
Estados Unidos, no dia 21 
de setembro. Segundo o 
resultado da autópsia do 
Departamento de Medi-
cina Legal de Miami, o 
motivo foi afogamento.

Conforme a imprensa 
americana, a moça de 31 
anos frequentava a festa 
de um rapper em um iate 
quando decidiu mergu-
lhar e veio a óbito.

No relatório de relatório 
da Guarda Costeira ame-
ricana, informaram que o 
corpo de Adriana foi reti-
rado da água cerca de dez 
minutos depois de ela ter 
afundado. O falecimento 
foi confirmado no Jackson 
Memorial Hospital Ryder 
Trauma Center.

O laudo ainda apontou 
que Vieira não havia con-
sumido drogas. Na oca-
sião, ela foi identificada 
pela carteira de motorista. 

O corpo segue nos EUA.
Adriana Vieira deixou 

um filho de seis anos, 
que segundo a família, 
está sob cuidados de  
uma babá:

“Todas as providências 
devidas estão sendo to-
madas para trazer o corpo 
e fazer o sepultamento. O 
meu neto está bem, falo 

com ele todos os dias. 
Por enquanto é isso e 
vou atualizando quando 
possível”, comunicou a 
mãe da modelo, Antônia 
de Lourdes, no Facebook.

O Departamento de 
Polícia de Miami segue 
investigando o caso. As 
informações são do jornal 
local Miami New Times.

Adriana Vieira deixou um filho de seis anos

RESULTADO DA AUTÓPSIA

Operações Sinal de Fumaça

Erick Vitor Barroso da Silva, 24João Andrei Alencar da Silva, 14



Política

Amom Mandel (Ci-
dadania), que ficou 
em terceiro lugar no 
primeiro turno das 
eleições em  Manaus

Apoio ao candida-
to Capitão Alber-
to Neto (PL) para 
o segundo turno, 

que ocorrerá no dia 27 de 
outubro. O anúncio foi feito 
na quarta-feira (9.

Alberto Neto obteve 

Maria do Carmo Seffair, Amom Mandel e Alberto Neto 

Amom Mandel declara apoio a 
Alberto Neto no segundo turno

24,94% dos votos no primei-
ro turno, enquanto Amom 
Mandel alcançou 19,10%. 
O deputado federal pelo 
Cidadania ressaltou que seu 
apoio se baseia na incorpo-
ração das suas propostas no 
mandato de Alberto Neto, 
caso ele seja eleito.

Tive a liberdade e seguran-
ça ao falar com ele sobre uma 
gestão técnica, segurança, 
valorização dos professores 
e profissionais da saúde e 
eu serei responsável para 
cobrar isso. Suporte para 
arborização, hospital mu-

nicipal, melhor distribuição 
de medicamentos e transpa-
rência são alguns dos com-
promissos que o Alberto fez 
comigo” ,disse o deputado..

O deputado falou que, 
mesmo com divergências 
políticas e ideológicas com 
Alberto Neto, ele não julga 
como incoerente o apoio 
ao candidato no segundo 
turno das eleições para a 
prefeitura de Manaus.

“Incoerência para mim 
seria apoiar David Almei-
da, após quatro anos sendo 
oposição a ele. O Alberto tem 

o benefício da dúvida, vou 
para rua todos os dias e vou 
fazer o Alberto Neto ganhar. 
Essa união pode beneficiar 
Manaus” ressaltou Amom.

Eleições em Manaus
Com 100% das urnas apu-

radas, o prefeito e candidato 
à reeleição David Almeida 
(Avante) recebeu 354.596 
votos, que representaram 
32,16% dos votos válidos. 
Já Capitão Alberto Neto (PL) 
teve 275.063 votos, marcan-
do 24,94%.

Amom Mandel (Cidada-

nia) ficou em terceiro lugar, 
com 19,10% dos votos, to-
talizando 210.643.

Roberto Cidade (União 
Brasil) ficou em quarto lu-
gar, com 187.566 votos, 
totalizando 17,01%. Em 
quinto lugar, Marcelo Ra-
mos (PT) recebeu 66.528 
votos, com 6,03%. Gilberto 
Nascimento (PSTU) ficou 
em sétimo, com 1.064 vo-
tos, representando 0,10%. 
Até o momento, nenhum 
dos candidatos declarou 
apoio a um candidato no  
segundo turno.

   Manaus, quinta-feira 10 de outubro de 20246
redacao@vanguardadonorte.com.br | Elton Silva
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Câmara aprova criação de cadastro 
de pedófilos e predadores sexuais

Câmara dos Deputados 
aprovou, nesta terça-feira 
(8/10), o Projeto de Lei (PL) 
n.º 6.212/2023, que cria um 
cadastro nacional de pedófi-
los e predadores sexuais. Pro-
posta também visa a consulta 
pública do nome completo 
e CPF de indivíduos conde-
nados por crimes contra a 
dignidade sexual. A matéria 
retorna ao Senado Federal, 
visto que houve alterações 
no texto durante tramitação 
na Câmara.

Proposta pretende incen-
tivar a denúncia e auxiliar 
na identificação de pa-
drões de comportamento 
dos criminosos. A matéria 
é de autoria da senadora 
Margareth Buzetti (PSD-MT) 
e teve a relatoria, na Câ-
mara, da deputada Soraya  
Santos (PL-RJ).

“Este projeto de lei busca 
equilibrar os direitos envolvi-
dos em processos de crimes 
cometidos contra a dignida-
de sexual, assegurando-se, 
de um lado, a intimidade da 
vítima, e, de outro, coibindo 
a prática de novos crimes, 

Volta do X não anula apuração sobre “casos 
extremados” de uso da plataforma durante bloqueio

Mesmo com a rede social X 
voltando a funcionar no Brasil, 
a Polícia Federal continua o 
levantamento de perfis que 
utilizaram a plataforma duran-
te o período de bloqueio para 
o cometimento – em tese –  
de crimes.

Todas as informações so-
bre os “casos extremados” 
de uso da rede são encami-
nhadas ao Supremo Tribunal  
Federal (STF).

Ao menos nove nomes cons-
tam nesta lista. Um deles é o 
do ex-candidato à prefeitura 
de São Paulo, Pablo Marçal 
(PRTB). O empresário manteve 
publicações consideradas “atí-
picas” durante o bloqueio do 
X. Entre elas, a divulgação de 
um falso laudo médico contra 
Guilherme Boulos (PSOL), às 
vésperas da eleição.

A PF também enviou o nome 
do senador Marcos do Val 
(Podemos), que teria incitado 
a prática de crimes contra poli-
ciais federais e, especificamen-
te, um delegado que conduz 
inquéritos com relatoria do 

ministro Alexandre de Moraes.
O parlamentar publicou uma 

foto do delegado, chamando-
-o de “capataz” de Moraes. A 
legenda trazia o complemen-
to: “procura-se”.

Já a filha do jornalista Oswal-
do Eustáquio compartilhou a 
imagem de um documento de 
identificação do mesmo de-
legado, com dados pessoais.

Entre outros nomes listados, 
estão o blogueiro Ed Raposo e 

CRIMES SEXUAIS

mediante a publicização dos 
dados do condenado em 1ª 
instância por cometimento 
de um crime dessa natureza”, 
argumenta a senadora.

Judiciário
O Supremo Tribunal Fe-

deral (STF) considerou cons-
titucional a criação de ca-
dastros estaduais com nome 
de pessoas condenadas por 
pedofilia ou crimes de vio-
lência contra a mulher. A 
decisão da Corte ocorreu em 
um processo para validar leis 
do Mato Grosso.

Proposta também permite consulta 
pública do nome e CPF de indivíduos 
condenados por crimes sexual

a jornalista Sandra Eustáquio, 
mulher de Oswaldo.

Segundo investigadores, a PF 
avalia qual é a melhor forma 
de dar esse encaminhamento 
de novos monitoramentos.

Histórico do bloqueio do X
1. A PF pediu busca e apre-

ensão, prisão e bloqueio de 
contas dos investigados que 
usaram as redes sociais para in-
citar a prática de crimes contra 

SEMAN

Monitoramento é realizado pela PF; STF recebeu lista de perfis que utilizaram 
rede “em situações atípicas”

DIVULGAÇÃO

Justiça 
Eleitoral 
minimiza 
impacto da 
volta do X

SEGUNDO TURNO

Promotores, procurado-
res e juízes eleitorais acre-
ditam que a retomada do 
funcionamento do X no 
Brasil não deve ter impac-
to negativo significativo na 
disputa do segundo turno 
das eleições municipais e 
nem aumentar o volume de 
ações na Justiça.

A avaliação é a de que a 
rede social voltará a fun-
cionar em meio a um perí-
odo reduzido de campanha 
eleitoral, com um número 
muito menor de candidatos 
e sem que tenham sido re-
gistrados casos problemáti-
cos relacionados ao uso das 
plataformas até domingo.

Três semanas separam o 
primeiro do segundo turno, 
que acontece no dia 27 de 
outubro. A quantidade de 
candidatos disputando o 
voto dos eleitores também é 
menor. Dos 645 municípios 
do Estado de São Paulo, por 
exemplo, 18 cidades terão 
segundo turno para definir 
seus prefeitos.

Um procurador que atua 
perante um tribunal eleitoral 
afirma que o retorno do X vai 
adicionar um caldo à dispu-
ta, mas não vai caracterizar 
perturbação extraordinária. 
Essa percepção é compar-
tilhada por outros colegas.

Operadores do direito 
afirmam que, diferente-
mente do que aconteceu nas 
eleições de 2018 e 2022, as 
redes sociais não represen-
taram um problema para a 
Justiça Eleitoral até o primei-
ro turno como era esperado.

Um dos principais temo-
res do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) era o uso 
massivo da inteligência ar-
tificial para a disseminação 
de notícias falsas. 

DIVULGAÇÃO

os policiais que investigavam 
atos antidemocráticos;

2. O ministro Alexandre de 
Moraes deferiu algumas pri-
sões, buscas e o bloqueio  
de contas;

3. Instagram, Facebook e Ti-
kTok atenderam a determina-
ção em menos de duas horas 
e bloquearam as contas dos 
usuários que estavam usando 
aquele canal de comunica-
ção para praticar crimes. O X  
não atendeu;

4. Moraes arbitrou multas 
por dia de descumprimento. 
Sem resposta, determinou o 
bloqueio do X em todo o país;

5. Alguns perfis passaram a 
contornar a decisão judicial, 
usando VPNs, por exemplo, 
para usar a rede social. Mora-
es, então, determina que a PF 
verificasse casos “extremados” 
de uso para impor multas;

6. O X cedeu à ordem ju-
dicial, excluiu as contas 
e pagou as multas devi-
das, recebendo autoriza-
ção de retorno para operar  
no Brasil.



“A região fez progressos na 
gestão da inflação e na estabili-
zação de seu ambiente macro-
econômico. Este é um momen-
to crucial para alavancar essas 
conquistas a fim de atrair os 
investimentos necessários para 
o desenvolvimento sustentável, 
promover a inovação, construir 
capital humano, criar mais e me-
lhores empregos”, diz Carlos Fe-
lipe Jaramillo, Vice-Presidente do 
Banco Mundial para a América 
Latina e o Caribe.

Segundo o Banco Mundial, os 
os altos custos de capital, os siste-
mas educacionais fracos, a ener-
gia e a infraestrutura precárias e 

a instabilidade social reduzem 
a atratividade da região como 
destino de nearshoring, isto é, 
estratégia utilizada por empresas 
para transferir sua produção para 
os mercados onde seus produtos 
são vendidos.

O relatório “Taxar a riqueza 
para equidade e crescimento” 
também destaca que a região 
não está capitalizando totalmen-
te as oportunidades de near-
shoring e que os investimentos 
públicos e privados permane-
cem baixos.

Para o economista-chefe do 
Banco Mundial para a América 
Latina e o Caribe, William Malo-

ney, a transição verde e o mo-
vimento de nearshoring exigem 
reformas estruturais em todos os 
setores para tornar a região mais 
produtiva e competitiva.

“Isso exigirá a geração de mais 
espaço fiscal, a melhoria da efi-
cácia do governo, bem como a 
redução da carga tributária sobre 
os setores produtivos. Este é um 
bom momento para a região 
reconsiderar como seus sistemas 
tributários podem gerar receita 
e, ao mesmo tempo, estimular o 
crescimento e promover a equi-
dade”, afirma Maloney.

O relatório defende a taxação 
de riquezas como mecanismo 

Economia

Relatório da instituição 
divulgado nesta quarta-
-feira (9) projeta o cres-
cimento econômico do 
país em 2,2% em 2025

O Banco Mundial projeta 
que o Produto Interno 
Bruto (PIB) do Brasil 
cresça 2,8% em 2024 

e 2,2% em 2025. As estimativas 
são do relatório econômico da 
América Latina e o Caribe, di-
vulgado nesta quarta-feira (9).

A instituição subiu a projeção 
do PIB de 2024 e manteve a de 
2025. No relatório de perspec-
tivas econômicas globais divul-
gado pela instituição em junho, 
a estimativa era de que o PIB 
brasileiro cresceria 2% neste ano 
e 2,2% em 2025.

Caso a projeção do cresci-
mento econômico brasileiro 
para este ano se confirme, o 
resultado será abaixo do regis-
trado em 2023, quando o PIB do 
Brasil cresceu 2,9%, alcançando  
R$ 10,9 trilhões.

Segundo a instituição, é “pro-
vável” que o Brasil atinja a meta 
de inflação neste ano. A meta é 
de 3%, podendo chegar a 4,5%.

América Latina e Caribe
O Banco Mundial estima que a 

América Latina e o Caribe cres-
cerão 1,9% em 2024, superando 
ligeiramente as estimativas ante-
riores. Para 2025, a previsão é de 
que a região registre crescimento 
econômico de 2,6%. Em junho, 
a projeção era de que o cresci-
mento da região fosse de 1,8% 
em 2024 e de 2,7% em 2025.

Segundo a instituição, a Amé-
rica Latina e o Caribe devem 
“aproveitar o momento atual”. 
Em seu relatório, o Banco Mun-
dial cita a decisão do Federal 
Reserve dos Estados Unidos de 
reduzir as taxas de juros e o  
controle inflacionário.

Segundo a instituição, é “provável” que o Brasil atinja a meta de inflação neste ano. A meta é de 3%, podendo chegar a 4,5%

Banco Mundial melhora projeção do 
PIB do Brasil para 2,8% em 2024

para gerar espaço fiscal, equa-
lizar renda e estimular o cresci-
mento. O documento identifica 
os impostos sobre a proprieda-
de como uma possível via para  
se concentrar.

O documento também re-
comenda a modernização dos 
sistemas de avaliação de pro-
priedades, mas adverte que as 
reformas devem ser “cuidado-
samente elaboradas” para ga-
rantir a progressividade e evitar 
sobrecarregar os proprietários 
de imóveis de baixa renda.

De acordo com o Banco Mun-
dial, 80% da riqueza da América 
Latina é mantida em imóveis, 
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mas os países normalmente arre-
cadam apenas 2% de sua receita 
tributária com impostos sobre 
a propriedade. Na América do 
Norte, cerca de 47% da riqueza 
é mantida em imóveis e ajuda 
a arrecadar cerca de 12,8% de 
suas receitas fiscais.

“Atualmente, a América La-
tina e Caribe tem alguns dos 
impostos corporativos estatutá-
rios mais altos do mundo, com 
uma média de 24,7%, superior 
à média da OCDE de 23,9% e 
à da Ásia de 19%. No entanto, 
a região arrecada apenas 2,7% 
de suas receitas com impostos 
sobre a riqueza, em comparação 
com 12,8% na América do Norte 
e 4,3% na Europa Ocidental e 
Central”, diz o Banco Mundial 
em nota.

Taxação de super ricos
O economista-chefe do Banco 

Mundial para a América Latina 
e o Caribe, William Maloney, 
comentou a proposta do Bra-
sil para taxar os super ricos. O 
ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, espera que o projeto 
de taxação de grandes fortunas 
seja aprovado durante a cúpula 
do G20, que ocorrerá no final 
deste ano, no Rio de Janeiro.

Maloney disse que a taxação 
de super ricos não é suficiente 
para mobilizar os recursos que 
a América Latina necessita. Para 
o economista-chefe do Banco 
Mundial para a América Latina 
e o Caribe, é necessário au-
mentar a base de arrecadação 
de impostos.

“Lula e [Emmanuel] Macron 
falam sobre a tributação dos 
super ricos. Essa é a bala de 
prata? A resposta é mista. Por 
um lado, essa proposta poderia 
significar que isso poderia ser 
suficiente, mas quando observa-
mos na América Latina a quan-
tidade de super ricos, há muito 
pouco multimilionários, quando 
comparado aos EUA e Índia”. 
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Bares e restaurantes seguram repasse de 
preço aos consumidores, diz associação

Embora a inflação no setor 
de alimentos fora do domicílio 
tenha registrado uma alta de 
0,34% em setembro, o aumento 
dos preços em bares e restau-
rantes não são repassados aos 
consumidores, diz a Associação 
Brasileira de Bares e Restauran-
tes (Abrasel).

O Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor Amplo (IPCA) 
foi a 0,44% no último mês, se-
gundo dados publicados nesta 
quarta-feira (9).

O segmento de alimentos e 
bebidas apresentou um aumen-
to de 0,5% no período, uma 
das maiores pressões para a 
variação de preços, ao lado do 
encarecimento da energia.

“Apesar do cenário de alta nos 
custos com insumos, energia e 
folha de pagamento, temos con-
seguido, com muita dedicação, 
manter o impacto nos preços 
para o consumidor final o mais 
controlado possível”, diz Paulo 
Solmucci, presidente da Abrasel.

Entre os itens de maior impac-
to para os estabelecimentos, o 
subitem refeição desacelerou de 
0,44% em agosto para 0,18% em 
setembro, enquanto o lanche 

Preços sobem 0,44% em setembro, 
com disparada da energia elétrica

deflação de 0,02%, a única 
do ano até aqui.

Com essa alta, a inflação 
brasileira acumula alta de 
4,42% em 12 meses — con-
tra os 4,24% até agostos 
— e de 3,31% em 2024.

Em relação às projeções 
do mercado financeiro, 
apesar da alta, a inflação 
brasileira veio levemente 
abaixo do esperado — um 
avanço de 0,46%.

Veja o resultado dos gru-
pos do IPCA:
Alimentação e bebidas: 
0,50%;
Habitação: 1,80%;
Artigos de residência: 0,19%;
Vestuário: 0,18%;
Transportes: 0,14%;
Saúde e cuidados pessoais: 
0,46%;
Despesas pessoais: 0,31%;
Educação: 0,05%;
Comunicação: 0,05%.

ABRASEL

acelerou de 0,11% para 0,67%.
A alta do segmento de lanche 

chamou a atenção da associa-
ção. De acordo com Solmucci, 
a maior demanda por esse tipo 
de refeição contribui para os 
estabelecimentos recomporem 
os preços.

Apesar disso, o presidente 
afirma que o setor ainda en-
frenta dificuldades para repor 
totalmente as perdas dos anos 
recentes, e muitos só conse-
guiram sobreviver até agora 
porque houve um aumento 

Segundo Abrasel, estabelecimentos tentam manter impacto da inflação sob 
controle

IPCA

Com essa alta, a inflação brasileira acumula alta de 4,42% em 12 meses 
— contra os 4,24% até agostos — e de 3,31% em 2024.
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de produtividade.
Além disso, a alta nos cus-

tos de energia com a bandeira 
vermelha patamar 2 também 
preocupa a associação. A medi-
da, diz o presidente, reforça os 
pedidos de retorno do horário 
de verão pelo setor.

“Acreditamos que a mudança 
nos relógios pode causar um 
impacto positivo no movimento 
de fim do dia dos estabeleci-
mentos, trazendo um aumento 
de até 15% no faturamento 
mensal”, diz.

Divulgação

O Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA), considera-
do a inflação oficial do 
país, mostra que os pre-
ços subiram 0,44% em 
setembro, segundo dados 
divulgados nesta quarta-
-feira (9) pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).

A forte alta nos preços 
foi puxada, principalmen-
te, pelo avanço de 1,80% 
no grupo de Habitação, 
onde os preços da energia 
elétrica residencial dispa-
raram 5,36% em setembro, 
consequência da mudança 
de bandeira tarifária.

Por conta da grave seca 
que afeta o país, a bandei-
ra passou de verde para 
vermelha patamar 1 no 
mês passado, o que gera 
uma cobrança a mais de 
R$ 4,46 a cada 100 qui-
lowatt-hora (kWh) consu-
midos pelas famílias.

O resultado veio 0,46 
ponto percentual acima 
do registrado em agosto, 
quando o IPCA teve uma 



Jornalista morreu na 
última quinta-feira (3) 
em decorrência de 
uma insuficiência renal

O jornalista Cid Mo-
reira, ícone da te-
levisão brasileira, 
morreu aos 97 anos, 

no Rio de Janeiro, deixando 
um testamento que exclui 
seus dois filhos de sua for-
tuna. A decisão, tomada em 
meio a uma série de proces-
sos judiciais movidos pelos 
herdeiros, promete gerar 
uma longa batalha legal.

Nos últimos anos, a vida 
de Cid Moreira foi marcada 
por uma intensa disputa ju-
dicial com seus dois filhos, 
Roger e Rodrigo. Rodrigo 
é fruto do relacionamento 
do locutor com Olga Verôni-
ca Radenzev, com quem foi 
casado entre 1970 e 1972. 
Já Roger é sobrinho da ex-
-esposa de Cid, Maria Ulhiana 
Naumtchyk, e foi adotado 
já adulto pelo jornalista. Ele 
também era pai de Jaciara 
Moreira, primogênita que 
morreu em 2020.

Os herdeiros entraram com 
diversas ações contra o pai e 
sua esposa, Fátima Sampaio, 
alegando abandono afetivo, 
dilapidação do patrimônio 
e questionando a sanidade 
mental do apresentador.

A CNN conversou com 
especialistas em direito de 
família e sucessões para en-
tender o caso de Cid Moreira 
e outros semelhantes.

Testamento de Cid Mo-
reira exclui os filhos da 
herança

Em seu testamento, Cid 
Moreira decidiu excluir seus 

Morte de Cid Moreira traz à tona disputas familiares e exclusão de herdeiros 

Herança: entenda caso de Cid 
Moreira e outros semelhantes

filhos da herança, alegando 
os processos judiciais mo-
vidos contra ele como jus-
tificativa para a decisão. A 
advogada especialista em Di-
reito de Família e Sucessões, 
Vanessa Paiva, explica que 
a deserdação não é um ato 
simples e precisa ser validada 
judicialmente, com base em 
provas robustas.

“Trata-se de ato de última 
vontade, embasado na ques-
tão dos processos cíveis e 
criminais entabulados entre 
filhos e pai. É importante 
esclarecer que a deserdação 
não é uma medida automáti-
ca ou simples. Ela precisa ser 
judicialmente validada, com 

base em provas robustas de 
que o herdeiro cometeu um 
dos atos previstos no artigo 
1.814 o Código Civil”, pon-
dera a especialista.

Os filhos de Cid Moreira 
têm o direito de contestar 
judicialmente a validade do 
testamento, apresentando 
suas alegações e provas. 
A advogada destaca que a 
legislação brasileira impõe 
critérios rigorosos para a 
deserdação, visando evitar 
decisões arbitrárias.

“Caso os filhos de Cid Mo-
reira considerem que foram 
injustiçados, eles têm o direi-
to de contestar a deserdação 
judicialmente, apresentando 

suas alegações e eventuais 
provas de que as acusações 
feitas não correspondem à 
realidade”, esclarece Paiva.

Disputa entre filhos e ex-
-companheira

Rodrigo, filho de sangue, 
processou o pai por aban-
dono afetivo em 2006, mas 
perdeu a ação. Segundo 
ele, o jornalista pagou sua 
pensão até seus 18 anos, 
mas não cumpriu sua função 
como pai desde que rompeu 
o relacionamento com Olga 
Radenzev, quando Rodrigo 
tinha pouco mais de 1 ano 
de vida.

“Ofensas subjetivas, como 

a falta de afeto, não têm 
relevância jurídica  suficien-
te para justificar a exclusão 
de um herdeiro. É preciso 
haver uma conduta muito 
mais grave, como as previs-
tas expressamente no Códi-
go Civil, e essas devem ser 
comprovadas com provas ro-
bustas”, afirma a advogada 
Aline Avelar.

Em 2021, Rodrigo foi res-
ponsável por iniciar outro 
processo judicial, pedindo a 
interdição de Cid e a prisão 
de Fátima Sampaio, compa-
nheira do pai. O casal tinha 36 
anos de diferença de idade.

Roger Moreira também 
alegou em 2021 que foi 

Pará tem redução de 37% nos 
alertas de desmatamento

O estado do Pará conseguiu 
reduzir significativamente os 
alertas de desmatamento em 
2024, comparado ao ano ante-
rior.  A redução mais expressiva 
ocorreu em setembro.

O Pará, estado da Amazônia Le-
gal, foi o principal foco das ações 
de combate ao desmatamento.

De acordo com dados do 
Instituto Nacional de Pesquisas 
Espaciais (Inpe), o Pará registrou 
uma redução de 37% nos alertas 
de desmatamento em setem-
bro de 2024, em comparação 
com o mesmo período do ano 
anterior. Essa é a maior queda 
já registrada na série histórica, 
desde 2019.

A redução foi alcançada atra-
vés de um conjunto de políticas 
públicas, fiscalização intensifi-
cada e incentivos à produção 
sustentável. O governo do es-
tado tem investido em ações 
de combate ao desmatamento 
e promovido práticas sustentá-
veis, além de ter declarado es-
tado de emergência ambiental.

A área desmatada em setem-
bro de 2024 foi de 198 km², 
um número significativamen-
te menor do que os 315 km² 

Voos do Brasil para a Flórida são 
cancelados por conta do Furacão Milton

As companhias aéreas Azul, 
Gol e Latam cancelaram os voos 
para a Flórida, nos Estados Uni-
dos, previstos para esta quarta-
-feira (9) e a próxima quinta-feira 
(10). O motivo do cancelamento 
é o Furacão Milton, que deve 
chegar em breve no estado 
americano causando estragos.

O Aeroporto Internacional 
de Orlando (MCO) deve per-
manecer fechado até às 14h, 
do horário local, desta quinta-
-feira (10). Confira abaixo os 
voos cancelados pelas com-
panhias mencionadas:

Azul
A Azul teve que cancelar 8 de 

seus voos que tinham como 
destino e origem a cidade de 
Orlando (FL). Segundo a compa-
nhia, os clientes afetados pelas 
mudanças serão reacomoda-
dos em outros voos da empresa, 
conforme disponibilidade.

Voos cancelados nesta quar-
ta-feira (9)

AD8730 (Belo Horizonte-
-Orlando)

AD8711 (Orlando-Recife)
AD8706 (Viracopos-Orlando)

 COMBATE AO DESMATAMENTO

registrados em 2023. Essa re-
dução representa um avanço 
importante na luta contra o 
desmatamento na Amazônia. 
Na comparação entre agosto 
e setembro de 2023 e 2024, 
primeiros meses do chamado 
Ano Prodes, que é a contabili-
zação anual de desmatamento 
realizada pelo Inpe, o Pará teve 
redução de 25%. Em 2023, a área 
recoberta por alertas era de 519 
km² e este ano é de 390 km².

Em relação ao ano que apre-
sentou a maior área recoberta 
por alertas de desmatamento 

Estado segue diminuindo índices de desmatamento em momento crucial de 
combate a queimadas e intensificação dos efeitos das mudanças climáticas

AZUL, GOL E LATAM

Imagens da estação espacial do furacão Milton enquanto ele se aproxima da Flórida
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na série histórica, 2020, quando 
foram registrados 1.325 km², a 
redução em 2024 é de 71%, o 
que equivale a 935 km².

Políticas públicas e fiscaliza-
ção intensificada impulsionam 
resultados positivos

O governador do Pará, Hel-
der Barbalho, atribui essa que-
da histórica a um conjunto de 
fatores, como a intensificação 
da fiscalização, a criação de 
políticas públicas que incen-
tivam a produção sustentável 
e a declaração de estado de  
emergência ambiental.

REPRODUÇÃO
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AD8707 (Orlando-Viracopos)
AD8708 (Viracopos-Orlando)
D8709 (Orlando-Viracopos)

Voos cancelados na próxima 
quinta-feira (10)

AD8706 (Viracopos-Orlando)
AD8707 (Orlando-Viracopos)

Gol
Com relação a Gol, a com-

panhia informou que seis voos 
foram cancelados por causa do 
fenômeno natural. Por conta da 
alteração nas operações, a em-
presa criou uma operação extra 
para o próximo sábado (12).

Voos cancelados nesta quar-

ta-feira (9)
G3 7602 (BSB-MCO)
G3 7601 (MCO-BSB)

Voos cancelados na próxi-
ma quinta-feira (10)

G3 7736 (FOR-MCO)
G3 7737 (MCO-FOR)
G3 7602 (BSB-MCO)
G3 7601 (MCO-BSB)

Latam
A Latam informou em nota 

que os voos cancelados pela 
companhia se trata do LA8126 
(SP/Guarulhos-Orlando) e 
LA8127 (Orlando-São Paulo/
Guarulhos), que estavam pre-
vistos para esta quarta-feira (9).

deserdado pelo comunica-
dor e que passou a ter difi-
culdades para visitá-lo. Ele 
entrou com uma ação para 
voltar a se encontrar com 
o pai adotivo e participou 
com o irmão do processo 
de acusação contra Fátima.

“Os filhos deserdados po-
dem contestar o testamen-
to em juízo, especialmente 
se conseguirem demonstrar 
que os motivos alegados para 
a deserdação não têm fun-
damento jurídico. A Justiça é 
bastante criteriosa na análise 
dessas questões, e é comum 
que a decisão de excluir her-
deiros seja alvo de disputas 
judiciais”, conclui Avelar.



DeSantis afirmou que 
abrigos no estado têm 
espaço para mais de 200 
mil indivíduos

Milhares de mora-
dores da Flórida 
estão em abrigos 
públicos contra 

tempestades devido ao fura-
cão Milton, de acordo com o 
governador Ron DeSantis na 

Furacão Milton visto da Estação Espacial Internacional

Furacão Milton: Mais de 30 mil moradores 
da Flórida estão em abrigos, diz governador

tarde desta quarta-feira (9).
“Temos mais de 30 mil 

indivíduos [em abrigos], mas 
temos espaço para mais de 
200 mil indivíduos”, desta-
cou DeSantis.

Entenda os impactos que o 
furacão Milton pode causar 
na Flórida | BASTIDORES

O governador afirmou que 
há aproximadamente 150 
abrigos estaduais e locais 
na região. Pelo menos um 
abrigo em cada condado 
sob ordem de desocupação 

aceita animais de estimação, 
acrescentou DeSantis, e pelo 
menos um em cada conda-
do pode acomodar pessoas 
com necessidades especiais.

Para encorajar pessoas re-
lutantes em deixarem suas 
casas, o governador decla-
rou que muitos abrigos es-
tão equipados com Wi-Fi 
conectado a sistemas de 
internet Starlink, para que, 
assim, todos possam per-
manecer conectados.

“Olha, não é o Four Seasons 

(hotel)”, descontraiu DeSan-
tis, “mas há algumas coisas 
lá que tornarão o espaço 
tolerável para conseguir 
passar pelas próximas 24 a 
36 horas”.

Intensificação rápida 
quase sem precedentes

O furacão Milton se inten-
sificou rapidamente em um 
nível quase sem preceden-
tes, chegando à categoria 
5 devido ao recorde de 
calor nas águas do Golfo 

do México.
Atualmente, ele está na 

categoria 3 e teve rota atu-
alizada, podendo chegar à 
Flórida às 23h desta quarta-
-feira (9), no horário local.

Ele deve crescer em ta-
manho, o que significa que, 
embora possa diminuir de 
categoria, seus impactos 
perigosos serão espalhados 
por uma área muito maior.

O furacão Milton chegou a 
ser considerada a tempesta-
de mais forte do planeta em 

Milei consegue vetar lei de financiamento 
a universidades e docentes anunciam greve

O presidente da Argentina, Ja-
vier Milei, conseguiu nesta quar-
ta-feira (9) os votos necessários 
no Legislativo para manter seu 
veto à lei que prevê reajustes no 
financiamento de universidades 
públicas, que havia sido aprova-
da pelo Congresso.

O placar na Câmara de Depu-
tados da Argentina ficou em 160 
votos a favor da lei, 84 contrários e 
cinco abstenções. Para derrubar 
o veto, a oposição ao governo 
libertário precisaria de dois terços 
dos votos a favor da lei, seis a 
mais do que obteve.

A lei vetada por Milei com 
a ratificação da Câmara previa 
atualização dos orçamentos de 
2024 para universidades, au-
mento dos salários dos docen-
tes desde dezembro de acordo 
com a inflação e que valores 
das bolsas de estudo sejam 
aumentados anualmente.

Há uma semana, milhares de 
pessoas saíram às ruas de Buenos 
Aires e outras cidades argentinas 
para se manifestar a favor do 
sistema de financiamento apro-
vado. No mesmo dia, no entan-

Órgão eleitoral da Colômbia abre 
investigação contra Gustavo Petro

Por sete votos a favor e duas 
abstenções, a Sala Plena do 
Conselho Nacional Eleitoral da 
Colômbia (CNE) aprovou nesta 
terça-feira (9) abrir uma inves-
tigação e formular acusações 
contra o presidente Gustavo 
Petro e outras três pessoas pela 
suposta violação do regime de 
financiamento das campanhas 
eleitorais. Ao rejeitar a decisão, 
o presidente afirmou que “co-
meçou um golpe de Estado”.

Em comunicado de impren-
sa, o CNE afirmou que foram 
omitidas prestações de várias 
contribuições e pagamentos, 
entre eles para testemunhas 
eleitorais, e que por isso a cam-
panha que levou ao poder o 
atual chefe de Estado teria co-
metido sérias irregularidades.

Na decisão, os magistrados di-
zem que a investigação e a apre-
sentação das acusações abarca 
as campanhas do primeiro e do 
segundo turno da coalizão Pac-
to Histórico, representada por 
Gustavo Francisco Petro Urrego, 
candidato; Ricardo Roa Barra-
gán, gerente de campanha; 

Lucy Aydee Mogollón Alfonso, 
tesoureira; María Lucy Soto Caro 
e Juan Carlos Lemus Gómez, 
auditores, o movimento político 
Colômbia Humana e o partido 
político União Patriótica.

O CNE afirma que as irregu-
laridades teriam ocorrido no 
primeiro turno, em 29 de maio 
de 2022, e no segundo turno, 
em 19 de junho do mesmo 
ano. “Nessa ordem, atribui-se 
ao candidato, ao gerente de 

ARGENTINA

to, Milei publicou um decreto 
vetando a lei.

Como resposta à ratificação 
do veto pelo Legislativo, a Frente 
Sindical de Universidades Nacio-
nais, que congrega trabalhado-
res universitários docentes e não 
docentes, anunciou uma greve 
de 24 horas nesta quinta (10). 
“A vontade popular foi defrau-
dada”, disse a união sindical em 
comunicado, afirmando que o 

Governo argentino afirmava não ter como financiar nova lei e conseguiu 
apoio para veto

campanha, à tesoureira e aos 
auditores a suposta violação 
do limite de gastos na campa-
nha do primeiro turno”, diz o 
comunicado do CNE.

No segundo turno também 
teriam ocorrido violações dos 
limites e omissão da prestação 
de contas da campanha, segun-
do o CNE.

Petro reagiu em sua conta na 
rede social X, antigo Twitter, 
e manifestou: “Começou um 
golpe de Estado”.

El CNE no tiene competen-
cia para levantarme pliego 
de cargos. Es por eso que ha 
desatado el golpe de estado 
— Gustavo Petro (@petro-
gustavo) October 9, 2024 

“Não tem nenhum golpe, sua 
campanha teria descumprido a 
lei, violou os limites e se burlou 
do país. O CNE não o tira do 
cargo, somente revela a ver-
dade para a Colômbia. Chega 
de mentiras”, escreveu em sua 
conta no X o vereador de Bo-
gotá pelo partido de oposição 
de direita Centro Democrático, 
Daniel Briceño.

CNE

O presidente da Colômbia, Gus-
tavo Petro
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governo nacional está gover-
nando por decreto.

O partido de Milei, A Liberdade 
Avança, comemorou a ratifica-
ção. “Queremos agradecer a to-
dos os deputados que colocaram 
os interesses da pátria acima da 
irresponsabilidade da hipocrisia 
dos que fundiram o país. Hoje 
estamos diante de uma nova 
derrota do partido do Estado”, 
escreveu a sigla na rede social X.

REPRODUÇÃO

REPRODUÇÃO

2024, com ventos sustenta-
dos de 281 km/h.

Recentemente, o furacão 
Helene atingiu a costa do 
Golfo da Flórida como uma 
tempestade e chegou à re-
gião de pântanos como fu-
racão de categoria 4.

As autoridades estão pe-
dindo aos moradores — ain-
da em recuperação pelos 
danos do Helene — que se 
retirem ou se preparem para 
outra tempestade com risco 
de morte.
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Governo do Amazonas promove o Seminário 
Amazonas Artes Visuais 2024 – Diversas Naturezas

O evento também poderá ser 
acompanhado na íntegra de for-
ma remota pelo Youtube

DIVULGAÇÃO
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JORDAN MUNIZ jordanmunizjornalista@gmail.com

A Escola Estadual Professora Eunice Serrano Telles de Souza, realizou o I festival 
de Dança com os alunos, e com temas super abordados pela sociedade, o grupo 
de professores elogiou o desempenho dos alunos que mostraram em forma de 
dança, como é notável um bom aprendizado.

I FESTIVAL DE DANÇA

Lucas Souza mostra toda sua simpatia e 
educação no melhor restaurante icônico e 
conhecido de Manaus, o Tio Armênio, eu 
dou nota 10 para o restaurante, tudo é de 
uma elegância só. Parabéns a todos os fun-
cionários! Show, gosto muito de lá.

EMPRESARIO DE SUCESSO

Acontece nesta 
quinta e sexta-feira 
(10 e 11/10), das 9h 
às 18h, no Palace-

te Provincial, o Seminário 
Amazonas Artes Visuais 
2024 – Diversas Nature-
zas, que inclui palestras, 
rodas de discussão e per-
formances, no intuito de 
avaliar e pensar as artes 
visuais contemporâneas  
no Amazonas.

De acordo com o gestor 
do Centro de Artes Visuais 
Galeria do Largo e coorde-
nador do evento, Cristóvão 
Coutinho, o objetivo do se-
minário é reunir curadores, 
artistas, agentes culturais 
e estudantes da área para 
realizar um amplo ciclo de 
palestras, debates e ativi-
dades sobre o cenário local 
das artes visuais.

“A ideia é que possa-
mos estar alinhados a uma 
produção contemporânea 
e podermos também dia-
logar com esses agentes. 
A intenção do seminário 
é uma troca, é um diálo-
go de atualização e que a 
gente possa estar atento 
ao sistema de arte para 
estarmos inseridos nele”, 
afirma Coutinho.

O evento também po-
derá ser acompanhado na 
íntegra de forma remota 
pelo Youtube. Para assistir à 
programação da manhã de 

quinta-feira (10/10), basta 
acessar o link https://you-
tube.com/live/UesbdISLv-
NE. Para a programação 
da tarde de quinta, o link é 
https://youtube.com/live/
PBXJE0_vz6c. Quem qui-
ser acompanhar o evento 
na manhã de sexta-feira 
(11/10), deve acessar o 
link https://youtube.com/
live/GSYe7Ddfw6M. À tar-
de, a programação pode 

ser acompanhada pelo 
link https://youtube.com/
live/2hCl725xi9U.

Além do Seminário, a 
programação do Amazo-
nas Artes Visuais 2024 – 
Diversas Naturezas inclui 
também um vasta Mostra 
de Artes, com exposições 
já em cartaz e outras ainda 
por inaugurar na Galeria do 
Largo (R. Costa Azevedo, 
290, Largo de São Sebas-

tião, Centro), de quarta a 
domingo, das 15h às 20h.

Mais informações sobre 
a programação do Semi-
nário e da Mostra de Artes 
do Amazonas Artes Visuais 
Diversas Naturezas podem 
ser obtidas no Portal da 
Cultura (cultura.am.gov.br) 
e nas redes sociais da Se-
cretaria de Estado de Cul-
tura e Economia Criativa  
(@culturadoam).

Programação do semi-
nário

10 de outubro | quinta-feira
09h | ABERTURA
09h | Dyakapiró (AM) per-

formance
09h45 | Cristovão Couti-

nho Curador / Coordenador
10h | Amanda Tavares (SP) 

Título: Arte Popular: modos 
de usar.

11h | Luciara Ribeiro (SP) 
Título: Educação e Arte: 

entre sertões, caatingas e 
cerrados.

12h as 13h30 | Intervalo
13h30 | Roberto Evange-

lista Vídeo “Arte e Trans-
cendência” 41 min.

14h30 | Juliana Monachesi 
(SP) Título: A natureza pre-
cisa estar morta para entrar 
no museu?

15h30 |Paulo Desana (AM) 
Título: Banho de Rio

11 de outubro | sexta-
-feira

09h | Vânia Leal (PA) Títu-
lo: O Imaginário Amazônico 
na Arte e nos processos 
curatoriais.

10h | Valdemir Oliveira 
(AM) Título: Doutoramen-
to performático: o artista 
como pesquisador e os pro-
cessos híbridos de criação.

12h as 13h30 | Intervalo
13h30 | Óscar Ramos Ví-

deo “O homem que morava 
no cinema Éden” 1h19 min.

14h30 | Manauara Clan-
destina (AM – SP) Título: 
“Do Alvorada 3 à bienal 
de Veneza, a trajetória de 
Manauara Clandestina”

15h30 | Uýra Sodoma (AM) 
Título: Como árvores andam 
em território desmatado

ENCERRAMENTO
17h | Atração Musical Gru-

po Musical: Mimi Mahsã
17h30 | Atração Musical 

Artista/DJ: M4fell

Os empresários Francisco Araújo e Elisama Brito, 
da Rede de Supermercados Super Nova em Ma-
naus, estiveram em Salvador na Bahia, para come-
morar os 95 anos de Noélia Maria de Jesus, avó 
da cofundadora da empresa, Elisama Brito. Os fes-
tejos contaram com a presença de amigos, filhos 
e netos da matriarca da família, com muitas ho-
menagens e direito a buffet recheado de comidas 
baianas. Afinal, as comemorações eram bastante 
esperadas, pois não se faz 95 anos, todo dia, né?! 
Viva a Dona Noélia!

95 anos de Noélia Maria de  
Jesus em Salvador

PREFEITO ELEITO

Kelly Tadros recebeu a amiga Leandra 
Correa para festejar mais um ciclo de sua 
vida. O aniversário contou com amigos e 
familiares para uma celebração adorável e 
inesquecível, viva essa amizade e parabéns 
por mais um ano de vida.

NOVO CICLO

A escola de samba, Mocidade Independente 
de Aparecida, lançou na última sexta-feira 
(4), o enredo para o Carnaval de 2025 em 
Manaus, e Vicente Braga e Valéria Valpiana 
sendo recebidos pelo presidente da agre-
miação, Luiz Pacheco.

LANÇAMENTO DE ENREDO
Fernando Vieira foi o escolhido para ca-
deira de Prefeito no município de Presi-
dente Figueiredo, com uma eleição muito 
apertada, ele comandará o executivo pelos 
próximos 4 anos. James Cavalcante aprova 
esse prefeito!
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Esportes

O Estado já reve-
lou atletas olímpicos 
e vem trabalhando 
no desenvolvimento  
da base

Como forma de in-
centivo ao atletismo, 
comemorado neste 
dia 9 de outubro, o 

Governo do Amazonas tem 
investido na modalidade 
por meio de programas e 
projetos que promovem a 
prática esportiva da base ao 
alto rendimento. Exemplos 
destas iniciativas é o Amazo-
nas nas Olimpíadas de Paris 
2024, que proporcionou ao 
estado ter um representan-
te nas Olimpíadas após 12 
anos, e o Programa Esporte 
e Lazer na Capital e Interior 
(Pelci) na Vila Olímpica de  
Manaus, que atende mais 
de 60 atletas..

“Os atletas amazonenses 
têm se destacado em diver-
sas competições de atletis-
mo, elevando o nome do 
Amazonas e mostrando o 
potencial da nossa juventu-
de. A importância do apoio 
contínuo a esses talentos, é 
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Felipe Drugovich vai substituir Fernando 
Alonso no TL1 do GP do México

Quantos lutadores do UFC poderão receber 
em acordo coletivo de US$ 375 milhões?

INSTAGRAM/FELIPE DRUGOVICH

DIVULGAÇÃO

“Estou muito empolgado para 
pilotar o AMR24 pela primeira 
vez”, disse Drugovich

UFC vai pagar mais de  
R$ 2 bilhões a ex-luta-
dores em acordo judicial

A Aston Martin confir-
mou nesta quarta-feira, 
9, que Felipe Drugovi-
ch vai pilotar o carro da 
equipe no primeiro trei-
no livre do GP da Cidade 
do México da Fórmula 1. 
O brasileiro vai substi-
tuir Fernando Alonso na 
abertura das atividades 
no autódromo Herma-
nos Rodríguez.

Esse será o primeiro 
contato de Drugo com 
AMR24 no ano. Ele come-
morou a oportunidade e 
destacou sua participa-
ção no desenvolvimento 

Mais de 1.000 ex-lutado-
res de artes marciais do 
Ultimate Fighting Cham-
pionship (UFC) poderão re-
ceber pagamentos que va-
riam de US$ 15 mil a mais de 
US$ 1 milhão, em um acor-
do coletivo recentemente 
proposto no valor total de 
375 milhões de dólares para 
encerrar alegações de que 
seus pagamentos por lutas 
foram suprimidos.

A empresa controladora 
do UFC, a TKO Group Holdin-
gs, parte do Endeavor Group, 
foi acusada na ação judicial 
que já tramita há uma déca-
da em Nevada de suprimir 
artificialmente o valor pago 
aos lutadores. A proposta 
de acordo, apresentada ao 
tribunal na segunda-feira, 
estaria entre as maiores de 
todos os tempos no âmbito 

FÓRMULA 1 ULTIMATE FIGHTING CHAMPIONSHIP (UFC)

do carro no simulador.
“Estou muito empolga-

do para pilotar o AMR24 
pela primeira vez, é uma 
oportunidade que eu vi-
nha esperando há muito 
tempo!”, disse o brasilei-
ro. “Passei boa parte do 
ano trabalhando no de-
senvolvimento do carro 
no simulador da equipe 
e vai ser incrível sentir na 
pista a diferença entre a 
simulação e a realidade”.

“Nunca corri no Autó-
dromo Hermanos Rodrí-
guez, que é uma pista 
desafiadora, com longas 

da lei antitruste dos EUA.
“Esse dinheiro realmente 

mudaria minha vida e a de 
outros membros da ação co-
letiva”, disse Matt Brown, que 
participou de 15 lutas do UFC 
durante o período da ação, 
de 2010 a 2017. Brown está 
entre dezenas de lutadores 
que assinaram declarações 
apoiando o novo acordo.

A proposta de acordo 
marca a segunda vez que 
os advogados apresentam 
um texto para aprovação do 
juiz distrital dos EUA Richard 
Boulware II em Las Vegas.

Boulware rejeitou uma 
proposta anterior de 335 
milhões de dólares que te-
ria resolvido duas ações ju-
diciais relacionadas ao UFC. 
O tribunal disse que o valor 
dedicado aos lutadores era 
muito pequeno.

Projetos e programas do Governo do 
AM fortalecem modalidade no estado

Dia do Atletismo

crucial para que o desenvol-
vimento do esporte possibi-
lite conquistarem ainda mais 
vitórias”, declara o secretário 
de Estado do Desporto e 
Lazer (Sedel), Jorge Oliveira.

Cristiano Ronan, de 14 
anos, estuda próximo à 
Vila Olímpica de Manaus 
e passando todos os dias 
em frente ao local, viu no 
atletismo uma oportunidade 

de melhorar sua qualidade  
de vida.

“O atletismo na minha 
vida foi muito importante 
e marcante na minha histó-
ria, porque quando eu era 

Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

pequeno, sofria demais com 
imunidade baixa e, também, 
problemas respiratórios 
como asma. Agora, depois 
de 4 anos de atletismo, 
melhorei e progredi muito. 

Programa Esporte e Lazer na Capital e Interior (Pelci) na Vila Olímpica de  Manaus

Divulgação/Sedel
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retas e curvas técnicas, 
então vou me prepa-
rar no simulador antes 
do evento para chegar 
bem no primeiro treino”, 
acrescentou o piloto re-
serva da equipe.

Com a entrada de Dru-
govich no TL1 no Méxi-
co, a Aston Martin cum-
pre a primeira de duas 
sessões obrigatórias no 
ano com a participação 
de jovens talentos em 
treinos livres. A etapa 
mexicana será realiza-
da entre os dias 25 e 27  
de outubro

Os membros da ação co-
letiva receberiam cerca de 
250.000 dólares em média 
como parte do acordo, se-
gundo os documentos do 
tribunal. Cerca de 35 mem-
bros da classe poderão re-
ceber mais de 1 milhão de 
dólares. O texto do acordo 
diz que cerca de 800 luta-
dores receberiam mais de 
50.000 dólares.

O UFC negou qualquer 
irregularidade. A entidade 
disse que era “do melhor 
interesse de todas as partes 
encerrar este litígio”.

O acordo requer aprova-
ção judicial e não resolve 
uma ação paralela de lutado-
res atuais do UFC que alegam 
ter direito a um pagamen-
to maior. O UFC poderia 
enfrentar danos adicionais 
nesse processo.

Antigamente, uma volta e 
eu já estava morto, hoje eu 
faço 2 ou 3 voltas tranquilo”,  
afirma Cristiano.

Nos últimos anos, o estado 
tem se destacado no cená-
rio nacional e internacional, 
revelando novos talentos e 
proporcionando o apoio ne-
cessário para que atletas em 
ascensão cheguem ao alto 
rendimento.

Pedro Nunes, no lança-
mento de dardo, é um exem-
plo do sucesso das políticas 
esportivas do Amazonas. 
Atleta que iniciou sua traje-
tória em projetos apoiados 
pelo governo estadual, agora 
brilha no cenário global, ele-
vando o nome do Amazonas 
e inspirando uma nova ge-
ração de esportistas.

Investimento
O Governo do Amazonas 

investiu mais de meio milhão 
de reais em patrocínios por 
meio do Bolsa Esporte Esta-
dual 2024, beneficiando mais 
de 115 atletas e paratletas de 
base, alto rendimento e alto 
rendimento olímpico, além 
de três técnicos. Pedro Nunes 
será o maior beneficiado, re-
cebendo além do patrocínio 
do Bolsa, R$ 40 mil por sua 
classificação à Paris 2024.
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GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!
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CELULARES NO PRECINHO!!!
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